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'9  декабря проходил общеинститутский се
минар преподавателей и научных работников, 
прикрепленных к студенческим учебным 
группам.

На семинаре с докладом «Замечательное 
движение современности» выступила заведую
щая кафедрой диалектического и историче
ского материализма доцент М. А. Бабушкина- 
После этого бригадир бригады коммунистиче
ского труда- завода «То^шабель» В. А. Ерохин 
рассказал присутствующим о жизни, работе и 
учебе своего коллектива.

V
10 декабря в институте состоялось собрание

партактива, на котором с докладами выступи 
ли секретарь парткома Т. 3. Парфенов «О  со 
вещании секретарей парткомов по выполне
нию вузами страны решений июньского Пле
нума ЦК КПСС* и секретарь горкома КПСС 
т. Червяков А. П. — «О б итогах выполнения 
народнохозяйственных планов городской парт
организацией в 1959 году и задачах на 1960 
год*.

V
11 декабря фи.гикВ-техническому факульте

ту была вручена грамота Центрального Коми 
тета комсомола.

На горно_м
В н о в ы х  у с л о в и я х  355- Я  В П Е Р Е Д И

Трудностей много, но мы научились 
их преодолевать

«Тот, кто пройдет закалку на шахте в первый год будет 
настоящим горным инженером!».

И. Захарченко, инженер.

119 студентов 1 кур
са ГФ в нынешнем 
году проходят произ
водственное обучение 
на шахтах треста «Ан- 
жероуголь», совмещая 
учебу с работой на 
производстве.

Трудно было в пер
вое время после тяже
лого. непривычного 
труда в шахте слушать 
вечером лекции, пи
сать конспекты — 
клонило ко сну.

Но главное— не па
дать духом!' Наша мо
лодежь учится преодо
левать трудности. В 
коллективе студентов 
создан сильный бое
способный актив.

К настоящему вре
мени основная масса 
студентов успешно ра
ботает на производ
стве, настойчиво овла
девает знаниями. Ком
сомольцы. Г. Данилен
ко. А. Пыткевич,
B. Козлов. А. Нику
лин. Е. Маркитанова,
C. Бутовецкая, В. Дро- 
бот и другие успешно 
сочетают труд на шах
те с учебой и' об
щественной работой.

Большинство сту
дентов в свободное от 
работы и занятий вре

мя систематически вы
полняет домашние за 
Дания по иностранно
му языку, начертатель
ной геометрии, черче
нию и другим предме
там. В комнатах обще
житий царит деловая, 
рабочая обстановка.

Налаживается куль
турно - массовая и 
спортивная работа. 
Студенты подготовили 
вечер с выступлением 
художественной само
деятельность. В пе
риод зимних кани
кул намечается лыж
ный поход группы 
спортсменов, в Томск, 
в родной институт, для 
проведения спортив
ных встреч.

Но, как говорится в 
русской пословице, в 
семье не без ‘ урода. 
Студенты - второкурс. 
ники В. Станковский, 
В. Гавриков. О. Джек, 
сембинов, В. Губчик. 
обучающиеся второй 
год на первом курсе, 
вместо того, чтобы 
стать образцом для 
своих младших това-. 
Пищей, стали вести се 
бя заносчиво, грубо. В

период с 1 сентября 
по 20 ноября они поч
ти не работали на про
изводстве, зачастую 
пропускали учебные 
занятия. На открытом 
комсомольском собра
нии, проведенном 22 
ноября. товарищи 
строго осудили пове
дение этих студентов, 
мешающих коллективу 
нормально работать, 
допускающих хулиган
ские поступки, позо
рящих честь института. 
За пренебрежительное 
отношение к производ
ственному обучению и 
за аморальное поведе
ние Станковский и 
Гавриков из института 
отчислены.

«Конечно, трудно
стей много, — гово
рят студенты - гор
няки, — но мы научи-, 
лись их преодолевать, 
а это умение приго
дится нам в нашей 
практической работе*.

Пройдя трудовую 
закалку, будущие гор
ные инженеры научат
ся уважать и ценить 
физический труд, труд 
простого рабочего че
ловека, приобретут

необходимые для спе
циалиста практиче
ские навЬши и приемы.

Многие вопросы 
требуют еще своего 
разрешения. Кафедрам 
общей геологии, на
чертательной геомет
рии, высшей математи
ки и иностранных 
языков нужно не ос
лаблять контакт, кото
рый установился у 
них с опорным пунк
том в Анжеро-Суд
женске; кафедра физ- 
воспитания должна 
взять шефство над 
студентами - спорт
сменами. Всемерную 
помощь студентам, на
ходящимся на шахтах, 
должна оказывать ком
сомольская организа
ция. Газета «За кад
ры» должна взять под 
свой неослабный кон
троль производствен
ное обучение студен
тов I курса.

Срочно необходи
мо разрешить вопрос о 
допуске на подземные 
работы студентов - де
вушек и студентов, не 
достигших 18-летнего 
возраста.

А. КОВРИЖИН.

Если вы заинтересуетесь 
итогами сдачи двух послед
них экзаменационных сессий 
всеми группами, ваше внима
ние непременно привлечет 
группа 355 (староста Борови
ков. комсорг Щиблетов). ко
торая в зимнюю сессию за
няла по успеваемости 1-е 
место в институте; а в весен
нюю— второе. В группе мно
гие студенты сдают экзамены 
только на «отлично*. К ним 
относятся: Мельников, Вер- 
люков, Носы рев, сталинский 
-стипендиат Руммель и др. 
Успехи группы не случайны. 
Они являются итогом боль
шой работы всего дружного 
коллектива.

Часто от отдельных сту
дентов можно услышать, 
что общественная работа от
нимает много времени, ме
шает заниматься. Успехи 
комсомольцев группы 355 
полностью опровергают это 
мнение. Гребенщиков и Бер- 
люков 2 года были членами 
комитета ВЛКСМ института, 
Руммель и Мельников —  
бывшие члены бюро ВЛКСМ 
факультета.

Хочется от имени всех 
студентов горного факульте
та пожелать 355 группе 
сдать свою последнюю сес
сию еще лучше.

Г. ш т о и к ,
секретарь бюро ВЛКСМ  

фак-та.

ПО ФАКУЛЬТЕТУ I
2 декабря состоялось за

седание ученого совета фа
культета по вопросам: «Об- 
уекяенш подготовки горных 
инженеров по' автоматиза
ции производственных про
цессов в горной промышлен
ности я свете решений 
июньского Пленума ЦК 
КПСС» в «О  состоянии я 
мерах улучшения производ
ственного обучения студен- 
тов-первоку ренинов*.

Совет привял конкретное
решение.

V
Ия совместном заседании 

студсоаета общежития и бю
ро ВЛКСМ факультета был 
обсужден вопрос о быте сту
дентов.

Принято решение вывести 
общежитие Усова, 15, иа 
одно из первых мест среди 
общежитий института.

* V  '
Досрочно сдали по два 

экзамена студенты групп 
315-1 и 315-2, по одаому 
экзамену — студенты групп
а55 н 327-4.

V
На факультете идет ро

зыгрыш личного первенства 
второго курса по шахматам.

Выигрывает тот, кто рационально 
распределяет время

Правильно распределять свое свободное время — нелегкая 
задача для студентов. Хочется посмотреть и новый фильм, и схо
дить в театр, и на каток, а может быть, потанцевать или просто 
почитать книгу. Успеть все выполнить может лишь тот. кто 
умеет рационально распределять время. Умеют правильно рас
пределить свое время Многие студенты ГФ, участвующие в 
кружках художественной самодеятельности.

Умело сочетают свою учебу с отдыхом и общественной рабо
той студентки четвертого курса Макарова и Ушакова. Постоян 
ные посещения занятий хорового кружка не мешают им в учебе. 
Не отстают от них и наши лучшие пляс^ы  Канаева и Ганжен

\

ко
Т. НАЗАРОВА, студентка 387-й группы.

На снимке (слева направо): Приб В . Бузинов О. Кня
зев Э., Фролов А. готовятся _к экзаменам.

I Фото Г. Амосова.

С о з д а т ь  „ а л л е ю  в ы п у с к н и к о в 44
. -  » ■  •

Всего полгода отделяют тот день, когда придется оставить 
стены родного института. НО хочется, чтобы в институте и 
о тебе долго помнили. Вот об этом и завели разговор на своем 
комсомольском собрании горняки-пятикурсникй. Они реигиЛн 
обратиться ко всем выпускникам вузов города с Призывом: 

В мае 1960 года создать в городе Томске «аллею выпускни
ков» и в одно из майских воскресений организовать всеоб
щий воскресник выпускников по посадке деревьев.

' А. РА Х УБ А .

Инженерная прак
тика студентов играет 
важную роль в подго
товке высококвали
фицированных спе
циалистов. Летнюю 
практику студенты- 
горняки проходили в 
Кузбассе, Норильске. 
Донбассе, Подмос
ковье и других рай
онах нашей страны. Во 
время прохождения 
практики все студенты 
работали на рабочих 
местах и приобрели 
специальность шахт
ного электрослесаря,
слесаря-монтажника. 
прохоДчиков, газомер
щиков и др.

Многие студенты

Продолжать работу, начатую
активно участвовали в 
осуществлении ком. 
плейсной механизации 
и автоматизации про
изводственных процес 
сов. Поэтому их отче
ты о практике были 
содержательными и 
представляли значи
тельный интерес для 
студентов других 
групп. Доклады по 
результатам практики 
заслушивались на за
седаниях кружков на
учно-студенческого об
щества. где доклад
чики делились сроим 
опытом работы. Инте-

на производственной практике
ресными были докла
ды студентов гр. 316 
Спиридонова Н. И. и 
Никифорова А. С. на 
тему: «Автоматическое 
управление конвейера
ми на шахте «Журин- 
ка-3* с примене
нием реле ВНРС-2». 
Рамзайцева В. В.. 
Парфенова А. П и 
Завадкина В. М. — «Ав  
томатизация привода 
компенсатора высоты» 
и др. Все профилирую

щие кафедры факуль
тета оформили фото
стенды на тему: «Сту
денты на практике», в 
которых показывается 
работа и отдых сту
дентов на производ
стве

Несмотря на то. что 
на практике студенты 
непосредственно уча
ствовали в усовершен
ствованиях произвол, 
бтвенных процессов в 
стенах института дале

ко не все Студенты' 
продолжают работу, 
начатую на произвол 
ствё. А  хотелось, что
бы практика являлась 
не только приобрети 
нием V производствен 
ных навыков, но ус
ловием для внедрения 
научно- исследователь 
ских работ. разрабо
танных студентами во 
время учебы институ

1а Н РЯШЕНЦЕЙ

у



Н А Ш Е  СТУДЕНЧЕСКОЕ КОНСТРУКТОРСКОЕ БЮРО
^  р  октябре 1959 года исполнился год 

Момента организации в институте перво
го студенческого конструкторского бюро. 
Оно было организовано на кафедре конст
руирования и технологии производства ра
диотехнической аппаратуры радиотехниче 
ского факультета (зав. кафедрой доцент 
Е И Фиалко) на базе больших научно

исследовательских работ, проводимых 
коллективом кафедры по программе М ГГ 
(Международного геофизического года) й 
МГС (Международного геофизического 
сотрудничества).-

Ниже мы рассказываем об итогах рабо
ты нашего первенца.

Работаем с душой
Недавно члены навгего СКВ 

собрались на очередной семи
нар. .Слушали доклад студента 

■ V курса Виктора Мариненко о' 
создании автоматической радио
локационной станции для иссле
дования метеоров, Выло уже

тельской работе.
В аудитории не было тоскливо 

смотрящих на часы и на дверь, 
не было сонных лиц, никто пе
ред семинаром не предупре
ждался: «Н е забудь прийти!», 
«Н е сбеги в перерыв!». Ини

На~ снимке: группа членов СКВ. Верхний ряд (слева
направо): Л. Гонохов, Н. Попов. Л. Скворцов. Н. Сизикова, 
Э. Лебедева, В. Мариненко, Л. Вутакзв. Нижний ряд: 
Р  Руль, В. Хазанов, В. Науменко, А. Сладков.

, Фото А. Барашкова.

> ) ,  „Активное участие в борьбе
за технический прогресс призваны 
принять комсомольские организации, 
вся советская молодёж ь."
Пленума ЦК

(Из постановления 
КПСС)

июньского

ки новых исследований требо
валась новая аппаратура, но 
для этого не хватало сил. Не
ожиданно пришло решение объ
единить усилия студентов, ра
ботающих на кафедре по раз
ным направлениям, на разра
ботке новой аппаратуры. Ядром 
СКВ стали Владимир Хазанов, 
Виктор Мариненко, ЛеДит Бу
таков, Вадим Бронников. Их
назначили главными . кон 
структорами разработок. В ито
ге вышло, что студенты берутся 
за разработку целого метеорного 
.радиолокационного комплекса. 
Хотя перед ними и был опыт 
разработки подобны^ устройств^ 
мало кто верил в реальность 
-этой затеи. Идея встретила пол
ную поддержку научного руко
водителя работ заведующего 
кафедрой КТПРА доцента 
К. И. Фиалко.

Разработки включили в план 
работ кафедры, заказы СКВ бы
ло решено выполнять наравне с 
другими.

С>тех пор прошел год. Груп
па В. Мариненко в макете реа
лизовала основные принципы, 
предложенные для автоматиза
ции метеорного радиолокатора. 
В сентябре 1959 года была по
лучена автоматическая запись

С  Т Р У Д Н О Й  З А Д А Ч Е Й
С П Р А В И Л И С ЬС самого основания 

кафедры КТП РА сту
денты - радиотехники 
принимали самое ак
тивное участие в ее научно-ис
следовательской работе. По 
призыву партгруппы кафедры и 
комсомольских вожаков фа
культета мы вышли на строи
тельство полевой лаборатории: 
рубили деревья, корчевали пни, 
ставили опоры под .антенны, 
собирали первое аппаратное 
помещение. Многие студенты 
принимали участие в научных 
исследованиях, помогали инже
нерам. Темы йх были оторва
ны, они мало что знали.друг 
о друге. На научно-технических 
конференциях НСО. кроме до
кладчиков, почти никого не бы
ло. Идея создания СКВ была 
очень заманчивой. .

Каждый понимал, как это 
трудно взяться самим за созда
ние целой метеорной радио
локационной установки, дд еще 
не одной. Первыми членами 
нашей группы СКВ стали сту
денты РТф . бывшие выпускни
ки Новосибирского авиационно
го техникума А. Сладков, 
Л. Скворцов, А. Сизикова, 
О. Емалеев, В. Хазанов и дру
гие.

валось от деканата: не уклады
вались по плану работав наме 
ченные сроки. Особенно, боль
шую работу проделали в СКВ

Б. Мариненко находит также 
время заниматься парашют
ным спортом.

На снимке: В. Мариненко го
товится к очередному прыжку.

поздно, почтй 12 часов ночи. И 
вот. наблюдая за темгкак чле
ны СКВ слушают доклад своего 
товарища, главного конструкто
ра разработки, по которой уже 
получены практические резуль
таты, я еще раз убедился в том, 
что, наконец, нами найден пра
вильный путь для привлечения 
студентов к научно-исследова-

циатива, горячее желание вы
полнить порученные задания— 
характерная черта членов на
шего молодого студенческого 
коллектива.

Мысль о создании СКВ воз
никла в прошлом году. Мы с 
Владимиром Хазановым во вре
мя дежурства в загородной ла
боратории обсуждали всякие 
«горячие» дела. Для постанов-

Создаём новую
метеорную станцию

В нашей группе, возглавляемой студентом В. Хазановым, 16 
человек с увлечением создают новую метеорную станцию. Боль
шую помощь в работе нам оказывает преподаватель Ф. И. Пе
регудов, но очень многое мы делаем и сами.

В «Творческих муках» на многих блоках нами было опробо
вано от Двух до пяти принципиально новых схем. Была неуве
ренность в своих силах, в знаниях, но главное — энтузиазм и 
горячее желание сделать порученное дело сопровождали нас в 
работе и помогали преодолевать трудности.
, Хочется отметить громадную пользу и увлекательность, с ко

торой работают в СКВ. И вот пример. После того как Петя 
Мордовченко включился в работу и с большим желанием стал 
настраивать приемник к нашей станции, в корне изменилось 

, его отношение к учебе. Он стал больше работать над книгой и 
более осмысленно воспринимать лекционный материал. Не бро
сил он и свое увлечение любительской , киностудией. Самыми 
горячими аплодисментами встретили мы первые кадры люби
тельской киностудии, в съемке которых принимал участие Петя. 
Рима Руль и Валя Науменко, впервые взявшие в руки паяль
ник, исключительно аккуратно и добросовестно провели монтаж 
межблочных соединений всей станции. Добросовестностью и 
аккуратностью в работе отличаются многие члены- СКВ: 
О. Емалеев, Н. Сизикова, Л. Сиверцов, Л. Гонохов, Е. Бороду
лин, Э. Лебедева. II. Попов и другие. Ради работы члены СКВ 
жертвуют каникулами и почти всеми воскресными днями. Но 
зато в оставшееся выходные дни отдых удивительно продукта 
ней. Разве можно забыть уху из окуней, наловленных Стаси
ком Новицким. Поездку всей кафедрой на Обь: купание, ягоды 
цвеш. песни!

Прошло немногим более года, с тех пор как мы начали рабо 
ту и имитировали блоки бумагой. Большая часть работы сдела
на. В начале марта наша станция даст первый статистический 
материал

СКВ это наиболее отвечающая жизненным требованиям 
организация студентов, желающих стать полноценными ниже 
порами Именно здесь, к процессе работы, складывается и ра-

... - _ _ ____ стот коллектив, оформляется и
л  а * Растет как будущий инженер

»> -* «  К а Д р Ы  каждый член СКВ.
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студент 3-го курса

численности метеорных отра
жений на бумажную ленту. Вла
димир Хазанов и его друзья де
монстрировали всей кафедре, 
какую мощность развивает их 
передатчик. После обшивки 
шкафа будут начаты попытки 
ловить «студенческое* метеор
ное эхо. Это уже не за рорами.

За работу взялись с энту
зиазмом. Все пришлось делать 
самостоятельно; конструиро
вать блоки, составлять принци
пиальные схемы, изучать лите
ратуру.

Не все получалось хорошо. 
Сначала не умели совмещать 
работу в СКВ с учебой: доста-

на летней практике 1959 года 
Работали много, начиная с кон
струирования и кончая самыми 
разнообразными слесарными 
работами. И добились своего.

В будущем нас ждет не 
менее интересная и ответствен 
ная работа.

В. ХАЗАНОВ, 
зам. руководителя СКВ.

В группе Л. Бутакова изго
товлено большинство блоков, 
идет монтаж шкафа. Сейчас 
уже никто не сомневается, что 
все это будет сделано, скепти
ки задают очередную серию во
просов: «А  кто бту аппаратуру 
будет эксплуатировать?» Я ду
маю, что ответ будет обязатель
но найден у студентов РТФ.

Ф. ПЕРЕГУДОВ, 
ст. преподаватель, 

руководитель СКВ.

В СКВ Я ПРИОБРЕЛ 
ПРАКТИЧЕСКИЙ ОПЫТ

Я работаю в СКВ при кафед
ре КТП РА с первых дней его 
организации сейчас заканчи
ваю институт и хочу сказать, 
что СКВ мне дало то, чего 
обычно не хватает студенту-вы- 
дускнику, — это практический 
ойыт, хоть небольшой, но очень 
существенный.

Я приобрел навыки по кон

струированию блоков, шкафов 
радиоаппаратуры, технологии 
их приготовления. Мои знания и 
той области, где я работал, ста
ли глубже* систематичнее, т. к. 
то, что читали на лекциях, я 
воочию увидел на практике. 
Многие непонятные явления 
при настройке аппаратуры за
ставляют думать, находить 
причины и объяснения, читать 
специальную литературу. А 
главное — сама работа, инте
ресная, творческая.

Л. БУТАКОВ, 
студент V курса.

В ТВОРЧЕСКОМ ТРУДЕ ПРЕОДОЛЕВАЮТСЯ
чением принялись Во
лодя Янющкин, Галя 
Кругляк и Валерий 
Грибин за порученное 
задание по разработ
ке автоматической ра
диолокационной стан
ции,

Много пришлось по
трудиться ребятам над 
разработкой принци
пиальных схем новой 
установки. Основная 
работа По 1 изготовле
нию, монтажу и от
ладке эксперименталь 
ных блоков была про
делана во время лет
ней практики, причем 
своими руками дела
лось все, начиная с 
изготовления шасси и 
кончая настройкой го
товых узлов.

Нужно отметить, что 
члены группы отнес 
лись к работе вдумчи
во. творчески. - В осо
бенности это нужно 
отнести к Володе 
Янюшкину Он не ог-

раничил круг своих 
интересов только тем 
участком работы, ко
торый был поручен 
ему. С настойчивостью 
познавал он все, что 
касалось уже имею
щейся аппаратуры и 
новой установки. Да и 
все ребята в группе 
постоянно учатся прак
тической работе с ап
паратурой.

Осенью в работе на
шей группы наступил, 
пожалуй, самый инте
ресный и в то же время 
весьма ответственный 
этап — практическая 
проверка работы вновь 
создаваемой установ. 
кн. Работу пришлось 
вынести в радиотехни
ческую Лабораторию 
за городом. Специфика 
работы метеорной ап
паратуры требует ноч_ 
ных работ в лаборато
рии. После занятий, 
запасшись продуктами, 
приходилось отправ
ляться в загородную

лабораторию. Не беда, 
что дожди превращали 
дорогу в труднопрохо. 
димое месиво, что 
иногда приходилось пе
реходить вброд «буй
ные» воды Ушайки 
или перебираться над 
ними по узкой балке 
недостроенного моста, 
не беда, что порой 
приходится проби
ваться сквозь заносы и 
сугробы и два-три ча
са работать в холодной 
аппаратной в пальто. 
.Интерес к работе, соз
нание того, что эта ра
бота необходима, за
ставляют забывать о 
трудностях и неудоб
ствах. Зато с какой ра
достью встречался 
каждый, хотя бы ма
ленький успех!

Не все у нас получа 
лось сразу. Ведь такая 
установка создастся 

.впервые в стране. Од 
нако коллективный 
труд Володи Янюшкн-

ТРУДНОСТИ
на, Валерия Грибина, 
Гали Кругляк и недав
но вошедшего в нашу 
группу Геннадия Чей- 
до уверенно приближа 
ет нас к намеченной 
цели. Сейчас мы мо
жем твёрдо сказать, 
что вопрос о том, воз
можно ли создание та
кой установки, решен 
положительно.

В настоящее время 
мы работаем над даль
не йшнм усовершенст
вованием аппаратуры, 
над повышением ее 
надежности.

Ближайшей нашей 
задачей является офор
мление эскизного про
екта. так как мы меч
таем. предложить по
добную установку в 
качестве типовой для 
серийного произведет 
ва.

В. МАРИНЕНКО. 
главный конструктор
разработка. ст-т_ 5-го 

курса
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КАК БЫТЬ?
Неприятно вспоминать печальную историю 

нашей группы. Низкая успеваемость из семе
стра в семестр, огромный отсев студентов, 
отчисления за неуспеваемость, недисциплини
рованность, знаменитая история с Жанной 
Бродской — участницей городской компании 
стиляг... ‘

Актив думал над причинами тяжелого по
ложения в группе.

Нас волнует многое. Почему, например, 
В. Гримовичу, Т. Иыги, В. Бакланову и дру
гим важно сдать учебные задания в срок, 
установленный группой, а В. Хорунжий, 
П. Севрюков, Н. Карпунькина к этому не 
стремятся? Почему ряд комсомольцев совер
шенно не участвует в комсомольских делах 
или выполняет поручения неохотно и неакку
ратно? Почему Г. Кижватова считает необя
зательным посещение групповых собраний? 
Подобных «почему* немало.

Недавно на групповом собрании мы поста
вили вопрос перед каждым: «Безразличны ли 
тебе интересы группы?» Разговор получился 
горячий и острый. Правда, вначале кое-кто 
п-шытался уклониться от прямого ответа, 
укрыться за спасительной фразой «я  — как 
все остальные*. Но на собрании тон задали 
правильные и принципиальные голоса. Хоро
шо и от души гозорили Ю. Махнев, И. Разна- 
тозская, Л. Шабынин и другие. Очень пра
вильно сказал Л. Шабынин, что комсомолец 
сам должен искать себе комсомольское дело.

Главная причина всех неурядиц в группе* 
стала особенно ясна — у нас нет настоящей 
товарищеской спайки и дружбы. Отсюда идет 
и то, что у нас не хватает подчинения единой 
дисциплине, что некоторым безразлично, как 
учатся их товарищи, чем они интересуются, 
как живут.

Но правильное решение, как говорят, толь
ко начало дела. Как наладить дружбу и спай
ку в группе? Это не так просто. И мы хотели 
бы поделиться своими затруднениями с ком
сомольцами и всеми студентами факультета н 
института. Наверное, подобные случаи есть и 
в других группа*.

Как ни странно, в нашей группе постоянно 
существует «вражда» между юношами и де
вушками. Знаем мы об этом все, но ничего не 
можем с этим поделать. Не уменьшилось это 
отчуждение и за месяц пребывания на группо
вой летней геологической практике. Доходит

до того, что некоторые 
девушки встречают 

у в штыки» предложе 
кие ребят помочь в уче

бе. даже не хотят впускать ребят из группы 
в свою комнату в общ°житии. Где уж тут го
ворить о теплых товарищеских отношениях, 
о дружных общественных мероприятиях. Как
быть? „ _

И еще один очень трудный случай.
У нас в группе есть студентка Н. Мы не 

хотим называть ее фамилии потому, что она 
невероятно болезненно относится к любой 
попытке на нее повлиять.

Конфликт Н. с группой, с комсоргом и 
с активом начался с того что она «отказа
лась» подчиняться бригадиру, объявив, что 
никакие принятые группой сроки выполнения 
учебных заданий она не признает. После этого 
она сильно запоздала со сдачей внеаудитор
ного чтения, курсовой проект по деталям 
машин сдала тоже с опозданием, позже всех, 
хотя эти задолженности ничем нельзя было 
оправдать. Когда группа решила побеседо
вать с ней. она отказалась прийти на собра
ние. заявив комсоргу, что нн на чьи вызовы 
она никуда не пойдет. Отказалась она явить
ся и по вызову парторга профилирующей ка
федры Г. А. Сулакшиной на заседание ка
федры. Когда парторгу удалось поговорить 
с ней лично, Н. откровенно заявила: «Жизнь 
группы и специальность для меня неинтерес
ны, планы группы считаю для себя необяза
тельными, вести себя и учиться могу, как 
хочу, задания выполнять буду, когда считаю 
нужным, и считаю себя достаточно способной 
для того, чтобы сессию сдать благополучно».

Дальше, как говорится, ехать некуда... По 
правде сказать, мы не сразу решились напи
сать о Н. Некоторые из девушек говорили, 
что все это у нее «пройдет само собой*. Но 
правильна ли была бы такая мера? Ведь 
Н — комсомолка. Должна же она понять, что 
находится в коллективе, среди товарищей!

Помогите нам показать Н., в чем она заб
луждается. Ведь трудно представить советско
го инженера с таким противопоставлением 
себя коллективу!

Посоветуйте нам, как наладить дружбу и 
товарищескую спайку в группе.

От имени актива 217 группы: 
Ю. МАХНЕВ, Т. ЛОГУТОВА,

А. ДУБИНИН.
ОТ РЕДАКЦИИ. Печатая письмо студентов 

217 гр., редакция обращается ко всем комсо
мольцам института с просьбой высказать свое 

мнение по затронутым вопросам.

ВНИМАТЕЛЬНО ОТНОСИТЬСЯ 
К НУЖДАМ И ЗАПРОСАМ 

ПЕРВОКУРСНИКОВ

УЛУЧШ ИТЬ ОРГА. 
НИЗАЦИЮ ТРУД А

Проведение в жизнь 
Закона о связи школы 
с нсизкью на первых по
рах вызывает целый 
ряд трудностей в тру
доустройстве и учебе 
студентов. И они дей
ствительно возникли, 
и не малые. Так, трое 
студентов нашей груп
пы: Щеглов, Ершов и 
Шевченко за эти три 
месяца работали в га
зовом и стекольном 
цехах электролампо
вого завода, а сей
час работают в строи
тельно-монтажном це
хе. Они действи
тельно широко зна
комятся с производ
ством, правда, не элек
троламп, а с Подсоб
ной работой, т. е. с тем, 
как таскать кирпичи, 
железо и др.

В электроцехе пять 
юношей с самого на
чала работы не были 
прикреплены к квали
фицированным рабо
чим, вследствие чего 
они не имеют достаточ
ной подготовки для 
сдачи на квалифика
ционные разряды. Поч
ти та же история и с 
девушками. Большин

ство из них работает в 
сборочном цехе по 
специальностям бра
ковщиц, резчиц элек
тродов, на цоколевке 
и т. д. Все эти опера
ции очень легкие, и 
девушки освоили их 
через несколько дней 
после поступления на 
работу и начали само
стоятельно произво
дить данные операции, 
но до сих пор работа
ют без разрядов, фак
тически, ученицами, 
выполняющими само
стоятельную работу. 
Надо прямо 'сказать, 
что деканат РТ Ф  не 
очень внимательно от
носится к работе сту
дентов на производ
стве и к их просьбам и 
заявлениям. Так, те же 
студенты Щеглов. Ер
шов и Шевченко, не 
имея работы целую 
неделю обивали пороги 
отдела кадров завоДа, 
кафедры и деканата. 
Но что от этого изме
нилось? По существу

— ничего. Отдел кад
ров устроил их в стро
ительно- монтажный 
цех, где они таскают 
кирпичи, щебень. 
НЕСКОЛЬКО СЛОВ 

. К НАШ ИМ  СТАРШ Е
КУРСНИКАМ

Кроме того, у нас 
есть несколько слов и 
к нашим старшекурс
никам. На наши прось
бы помочь нам в учебе 
они заявляют: «Н е бу
дем же мы вам чер
тить работы по начер
тательной геометрии». 
Но мы же этого не 
просим! Необходимо 
некоторым. нашим то
варищам помочь ус
воить новый материал, 
который для них бы
вает труден.

Кроме того, мы 
очень мало знакомы с 
жизнью института, не. 
знаем часто, что про
исходит в его сте
нах и студенче
ских клубах. Мы с 
большой охотой уча
ствовали бы в куль

турной жизни институ
та, но нас жестко 
ограничивают с одной 
стороны время, с дру
гой — старшекурсни
ки. Ведь нам вход на 
факультетские вечера 
фактически недосту
пен. Так получилось и 
с ноябрьским празд
ничным вечером: на'
нашу группу было да
но всего два билета, 
двум счастливцам из 
двадцати пяти чело-, 
век.

И в заключение мы 
хотим сказать, что, 
несмотря на трудно
сти, наша группа при
дет к первой нашей 
студенческой сессии с 
хорошей подготовкой в 
учебе и , с хорошими 
показателями в труде. 

Студенты 159-11 
группы РТФ  — 

ЩЕГЛОВ. ЕРШОВ, 
ШЕВЧЕНКО. ИВА

НОВ. Ш ТЫРОВ, 
ЛЕБЕДЕВ. ЛАС. 
ТОЧКИН. ФЕДО

РОВ, КУКЛИН.

В СТОРОНЕ ОТ ВОСПИТАНИЯ 
С Т У Д Е Н Т О В

По лрасным уголкам общежитий

В свободную минуту хочется 
почисть свежую газету, жур
нал, сыграть партию в шахма
ты, послушать музыку. Многие 
идут в красный уголок общежи
тия. в надежде найти там заня
тие по ду!не.

Красный уголок есть в каж 
дом общежитии; разные обще
жития — разные красные 
уголки.

Как резко они отличаются 
друг от друга в общежитиях на 
Усова, 11, и Советской, 100

Первый — просторная ком 
пата,- ровный свет, ковровые 
дорожки, картины на стенах, в 
углу шкаф, в котором стоят 
многочисленные кубки, завое
ванные студентами - механика
ми в спортивной борьбе. А 
красный уголок общежития на 
Советской, 106 — неуютная 
темноватая комната, в углу те 
левизор. здесь же длинный по
калеченный стол. десяток 
стульев вдоль стен. пыль. Не 
тянет сюда студентов, иногда 
лишь приходят они посмотреть 
телевизор. Но стульев мало, и 
немногие счастливчики, захва 
тившие стулья первыми, оста 
ются до конца передачи. '

Так же отличаются друг от 
друга и красные уголки обще
житий по Усова. 15 а, и Студ- 
городок, 10. Но так резко отли
чаются они только с первого 
взгляда. Присмотрись, и ты 
увидишь много общего. .

Пустой книжный шкаф — 
обязательная принадлежность 
всех красных уголков. 1— 2 
подшивки газет, несколько раз
розненных номеров журналов в 
лучшем случае. Но даже и в 
этих подшивках не найти све
жую газету, она еще висит в 
витрине, а на красный уголок 
их не хватает.

— Мало выписывают газет на 
общежитие.— говорят н полит
рук, общежития на Усова, 11. 
Б. Золотарев и зав. красным

уголком общежития на Усова 
15 а, тов. Черникова.

Ни книг, ни настольных игр 
не видно ни в одном уголке.

А  книги, газеты, шахматы 
шашки — основное содержание 
красного уголка, без них он 
пуст и превращается в учебную 
комнату. ,

Красноречиво говорит' об 
этом объявление, появившееся 
на закрытых дверях общежития 
Усова, 11: /

«Кто взял ключ от красного 
уголка? Вернуть. А  то мы ли
шены возможности чертить!

Студенты».
События международной

жизни, новости науки, техники, 
искусства, литературы, вопро 
сы быта, морали, правила хоро 
шего тона — все интересует 
студентов.

Частично эти интересы могли 
бы удовлетворить красные 
уголки общежитий.

Но лекции — редкое явление 
в общежитии. Например, в об 
щежитии на Усова. 13, и Совет
ской, 106, до сего времени на 
прочитано ни одной лекции.

А  почему бы не организовать 
в красном .уголке обсуждение 
новргх фильмов, спектаклей?

Дискуссии, проводимые в сб 
щежитнях, проходили бы в бо
лее теплой, семейной обстанов 
не. Ведь общежитие— это дом, в 
котором живет большая студен 
ческая семья. И здесь, пожа 
луй. высказал бы свое мнение 
и'самый застенчивый студент и 
самая застенчивая студентка.

Воспитание человека, его 
взглядов — это большая зада 
ча, и работа красных уголков 
могла бы во многом помочь ре 
шению этой задачи. Об этом 
совершенно не думают студсо- 
веты общежитий. А  давно еле 
довало бы обратить внимание 
па красный утолок, на его ра
боту, его оформление.

г. к и ж л о .  *
Л. ЦАУНЕ

К я н г я  я а д г и х  у ч е н ы х

„ И с с л е д о в а н и е  
б у р и л ь н ы х  м  а  ш и н

ч

Вышел в свет тематический 
сборник научных работ том 
108 известий ТПИ «Исследова 
ние бурильных машин», издан 
ный Свердловским отделением 
« Металлу ргиздат». 1

Вопросами изучения буриль
ных работ в ТПИ занимается 
большой коллектив научных ра
ботников, тесно связанных с 
шжеиерно - техническими ра 
ботинками Томского электроме
ханического завода, конотоп- 
ского завода «Красный метал
лист», ленинградского . завода 
«Пневматика», а также с сот
рудниками научно-исследова
тельских институтов КузНИУИ. 
ЦНИИподземшахтостроя, ИГД 
АН СССР и др.

Под руководством проф. 
П. М. Алабужева и доцента 
О. Д. Алимова в лабораториях 
кафедры горных машин и руд 
ничного транспорта ТПИ сог- 
дан ряд оригинальных эксперп 
ментальных стендов с примене
нием тензометрировапня и 
г.сциллографирования рабочих 
характеристик машин в лабора
торных и производственных

Создано и исследова 
несколько опытных 
длинноходовых бу- 

машин и подающих

•жюавию* - шж*ж**жк**Ю1>*»жм**ж*»ж»ж***.*.ш*ж*ж*
КОГДА НАМ ДАДУТ ВОДУ?

Уже больше недели прием
ную зам. директора по хоз. ра 
боте, да и самого тов. Ковалева 
осаждают ьанязчивые посетите
ли. Каждый задает один и тот 
же вопрос: когда на Советской. 
73 дадут воду?

Ответы бывают ржаные (в за

висимости от темперамента по
сетителя). Одним отвечают: че
рез два дня. другим, — может 
быть, к новому году, третьих 
вообще беззастенчиво выстав
ляют, как это сделали с пенсио
неркой Большухиной М. В

по Советской, 73, перекрыта 
вода, т, к. из-за неполадок ка
нализационной системы затоп
ляется водой подвал, где живут 
люди. Никаких серьезных мер 
к исправлению неполадок хо 
зяйственнъц службы института
до сих пор не

Уже 10 дней * части квартир ссылаясь то на
предприняли,

мороз. То на

свою занятость. Видимо, до сих 
пор не установлена» еще и при 
чина аварии. Не для наших ли 
хозяйственников предусмотри 
тельный Козьма Прутков в свое 
время писал: «Отыщи всему на 
чало, и ты поймешь многое».

О. БЕТЕХТИНА 
’ Г. МЕЛЬНИКОВА,

Г. Ф И АЛКО

условиях, 
но также 
образцов 
рильных 
приспособлений.

Приводимые в сборнике 
статьи охватывают в основном 
следующие вопросы: исследова 
иие рабочего' процесса, - реже 
мов работы и материала детален 
пневматических бурильных 
молотков, расчет н конструнро 
ванне пневматических буриль. 
ных молотков, исследование 
поддерживающе подающих 
устройств бурильных молотков 
создание и исследование соле
ноидных машин ударного дей 
ствня, исследование вращатель 
ного и вращательно-ударного 
способов бурения ' шпуров и 
скважин.

П связи с задачам*!, постзг. 
ленными семилетии м планом 
перед промышленностью СССР 
дальнейшая работа коллектива 
авторов направлена на сх>8ер 
шенствование длшшоходовых 
бурильных машин, создание для 
них манипуляторов и буровых 
теленрк, а также на разработку 
теории и методов расчета новых 
высокопроизводительных ма 
шин и механизмов для бурения 
шпуров и скважин по уг\..| п 
горным породам различной кр> 
пости

В. ГОРБУНОВ 
редактор, тома, кандидат 

технических наук

„З а  кадры “
17 декабря 1959 г. 3 стр.



„ Д А В А Й Т Е  Д Р У Ж И Т Ь !4'
I Фоторепортаж)

И. Л ихачев

На краю земли
«Начинаем очередную ли

тературную среду. Слово 
поэту Лихачеву — ТПИ» — 
такими словами началось

ресно, но с другой стороны, 
та же обрисовка природы. Те 
же «зубчатые горы», «боро
датые туманы» и «сырая 
мгла». Избито] Уже где»то 
слышали!» — говорит аспи
рантка ТГУ  Юсупова Г. 
(снимок 1).

Ораторы сменяют друг 
друга. Хозяева, студенты 
ТГУ, хорошо подготовились 
к встрече!

Лихачев озадачен разно
речивостью мнений. Но у 
Г. Кругликова полная яс
ность в этом вопросе. Ему

нравятся стихи, и он не мо
жет молчать!!! (Снимок 2).

А  в другом конце аудито
рии в затруднительном по
ложении оказались наши но
вые друзья (снимок 3).

Перерыв — был самой 
шумной частью встречи. 
« Молодые голоса» были 
буквально засыпаны вопро
сами, иные порой были до 
того подковыристые, что за
ставляли надолго задуматься 
даже Игоря Леонова (сни
мок 4).

Обсуждение В. Чернова 
носило менее оживленный 
характер. Сказывалась уста
лость критиков, но верней 
всего — слабость 4 представ
ленных стихов.

«Исписался» — важный 
гргумент самого В. Чернова.

Наше мнение — и у В. Ли
хачева, и у В. Чернова впе
реди большая дорога поэзии. 
Споры, пожелании, критика . 
друзей — верный залог их 
будущих успехов.

А. ЧИРКИН.
Фото Г. Амосова.

Седой глухоманью дороги легли,
По рекам взъяренным, трясиною шаткой.
И если есть где-нибудь край- у земли,
То прямо за ветхою нашей палатной 
У низкого входа запнулся и сёл,
Прилипла рубашка намокшая к коже.
Из синей лощины полез по росе 
Туман бородатый, зевая и ежась 
За лето замаялась прорва дождя 
Точить надоедливо длинные лясы 
Лопаты от холода стали, дрожа,
Зубами железными бешено лязгать. 
Закашлял костер, словно тоже простыл,
И дым по низине распрыгался зайцем. 
Зажмурясь, придвинулись ближе кусты 
К огню, протянув заскорузлые пальцы.
С приемником возится друг вечера.
Занятием этим часы коротая.
А  хлопья тумана висят у костра,
Висят неподвижно, упрямо, не тая.
Нацелился мозглый таежный оскал. 
Молчанье... Но вот до сознанья доходит:
«По вашим заявкам^.. Чайковский... Москва... 
И звуки до боли знакомых мелодий.
Озябшие сосны собрались гурьбой,
Поближе придвинулись, чтобы расслышать.
И робко склонясь над моей головой. 
Тихонечко тренькают серьгами шишки. 
Блеснула вдруг скрипкою медь котелка, 
Удобными креслами стали коряги,
А  сизый туман ручейком молока 
Наполнить потек опустелые фляги.
Мелодия льется над древней тайгой,
Угрюмую ночь разрывает смелее,
В краю замерзающем, в пойме сырой 
От звуков тех стало немного теплее.

Д Е Р З А Н И Е !БОРИСЛАВ. (Львовская 
область). Смелый проект 
увеличения добычи горючего 
в Бориславском нефтяном 
районе разработали моло
дые инженеры Украинского 
научно - исследовательского 
геологоразведочного инсти
тута — Николай Ковальчук 
и Татьяна Шележко — вы
пускники Львовского поли
технического института. Они 
предложили закачать в нед- 
ра целое озеро — до трид
цати миллионов кубометров 
воды. Вода создаст в пласте 
дополнительное давление 
и приведет в движение со
хранившиеся остатки нефти.

подгонит ее к эксплуатаци 
онным скважинам.

Для закачки воды нет не- ✓  
обходимости бурить новые 
скважины, а целесообразно • 
использовать старые. Это 
дает крупную экономию, так 
как бурение одной скважины 
обходится свыше миллиона 
рублей. Кроме того, дости
гается большой выигрыш во. ' 
времени. Выбраны тринад" 

•цать скважин, расположен
ных по контуру пласта. 
Найден и экономичный спо

соб доставки воды. Источни
ками ее являются неболь
шие ручейки и' речки, кото
рых достаточно в окрестно
стях. Интенсификация добы
чи, как доказано й проекте, 
позволит снизить себестои
мость тонны нефти более 
чем вдвое.

Проект одобрен совнархо
зом и принят к исполнению 
Вблизи Борислава уже нача
ли закачивать воду в четыре 
скважины, две находятся в 
процессе подготовки.

Редактор И. Ф. Лившиц.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

18 декабря в актовом за
ле института состоится пле
нум комитета ВЛКСМ ТПИ 
по вопросу «О  ходе выпол
нения обязательств по сдаче 
заданий к 25 декабря и под

готовке к экзаменационной 
сессии».

Явка комсоргов групп в 
ответственных за учебную 
работу обязательна. Начало 
в 9 час. вечера.

Комитет ВЛКСМ

совместное заседание лит- 
групп ТПИ и университета. 
И хотя это было сказано спо
койно — все собравшиеся 
эналн, что предстоит жаркая 
дискуссия. Мнения о стихах 
Лихачева, студента ГРФ, бы
ли различные.

«С  одной стороны, мне 
сттрш Валерия понравились, 
онй написаны живо, инте- СПОРТИВНЫЕ

НОВОСТИ
5 декабря на стадионе 

«Труд» состоялись соревно
вания по бегу на коньках, 
посвященные открытию зим
него сезона. Первое место 
в соревнованиях у мужчин 
занял представитель нашего 
института Станислав Чубрик.

V
5— в декабря проводилось 

лично-командное первенство 
города по классической 
борьбе. В личном зачете 
наибольшего успеха из поли
техников добился В. Долгих, 
ставший чемпионам города 
в легком весе. В общем за
чете команда ТПИ заняла 
второе место, уступив пер
венство борцам пединсти
тута.

V
в декабря в зимнем пла

вательном бассейне проходи
ли лнчно-командные сорев
нования. Были проведены 
заплывы на дистанцию 50 
метров для мужчин и жен
щин вольным стилем, стиля
ми «брасс», «дельфин» н 
на спине. Во всех мужских 
заплывах победили политех
ники. Заплывы вольным сти

лем и стилем «дельфин» 
выиграл Сна!ров, стилем
«брасс» — Васенев, в заплы
ве на спине победил Вобли
ков. Общее нервоз место 
выиграла команда нашего 
института.

5 декабря команда баскет
болистов ТПИ в гор. Ста- 
лииске провела товарище
скую встречу с командой 
Сталинского металлургнче- 
ского института.

V
Встречу со счетом 62:54

выиграли хозяева,
В тот же день команда 

волейболистов нашего инсти
тута встретилась с командой 
СМИ г. Сталннска. Встречу
выиггали металлурги со сче
том 3:2.

V
12 декабри в Новосибир

ске была проведена товари
щеская встреча по хоккею 
с шайбой между командами 
города Усть-Каменогорска в 
ТПИ.

Встречу выиграли пред
ставители ТПИ со счетом
8:5.
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